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————————记计记计记计记计 81 班参观班参观班参观班参观““““天河一号天河一号天河一号天河一号””””活动活动活动活动 

2010年 12月 11日，计 81班全体同学在辅导员的带领下到位于天津市滨海

新区的国家超级计算天津中心参观

了荣膺全球超级计算机 500强排行

榜（又称 TOP500）之首的“天河一

号”超级计算机。中心朱小谦副主

任接待并亲自讲解相关视频、展板

以及参观天河机房。国防科技大学

的卢宇彤老师给大家介绍了“天河

一号”的成功之路，并给上了一节

生动的人生价值观教育课。 

一一一一、、、、 ““““天河一号天河一号天河一号天河一号””””初体验初体验初体验初体验 

11日上午 11点，计 81一行 19人从学校出发，3个小时之后到达了国家超

级计算天津中心。位于国家超级计算天津中心给人的第一印象是威严庄重的，中

心朱小谦副主任热情接待了大家，在朱副主任的介绍中，渐渐揭开了“天河一号”

的神秘面纱。各种拥有自主知识产权的技术和

产品呈现在大家眼前，使大家切身感受到了国

家近几十年在超级计算领域的突飞猛进。通过

介绍展板和实物，大家了解到了“天河一号”

登上世界第一的宝座的经历，它的创新技术和

优越性能以及为国家的各个领域提供的强大支

持。在“天河一号”机房中，朱副主任给大家

讲解了“天河一号”采用的尾部对接的拼接方

式和封闭水冷的降温方法，合理的设计和布局，使得如此庞大的系统得以稳定节

能地运行。“天河一号”是高科技领域自主创新的典型范例，采用多项自主技术，

包括飞腾处理器、高速互连网络、高性能主板、系统软件等在内的先进软硬件设

计技术带来系统性能的巨大飞跃。通过机房的参观，无论是大到 13排的主机，

还是小到一块芯片，都使大家切身感受了国家的强大，一种崇敬感、荣耀感和责

任感在大家心里油然而生。 

二二二二、、、、 聆听天河事迹聆听天河事迹聆听天河事迹聆听天河事迹，，，，感受天河精神感受天河精神感受天河精神感受天河精神 

随后大家听了国防科技大学卢宇彤老师的报告，了解了“银河”以及“天河”

系列的发展历程，看到了这几十年国防科大在超级计算领域的技术积累，也体会

到了“天河一号”成功的必然性。从卢老师结合自己亲身经历的讲述中大家体会



到了“银河精神”：胸怀祖国、团结协作、志在高峰、奋勇拼搏。这十六个字对

于外人来说或许只是一个普通口号而已，但是对于每一个“天河”的践行者来说，

这十六字精神早已融入他们的血液，成为他们

不竭的精神动力。虽然从今日成功的喜悦中已

经看不出他们往日的艰辛，但“天河”的成功，

与他们每一个参与者始终如一的奉献精神是

分不开的。每周工作六天每天晚上加班是他们

的常态，卢老师身上的国防科技工作者的精

神，给大家留下了深刻的影响。计 81王耀同

学在他的感想中提到：“今天参观最大的收获

不仅仅在于对“天河一号”的了解，而更多的收获在卢老师给我上的这节深刻的

人生观教育课。在当今这个物欲横流的时代，近几年很多国人的心理处于一个极

度膨胀期，很多人在这样一个环境中难免会变得更加世俗和功利。在这样一个环

境下，能够坚守住自己内心最“原始”的理想与价值观是难能可贵的，很多人正

是在潜移默化的丧失掉自己原初的价值观。今天卢老师的这番话仿佛将我从一场

噩梦中拉回到现实当中，使我找回自己价值观念中的那份本真。使我感受到作为

一个国防科技工作者应有的心态和价值认识。” 

从卢老师的介绍中，大家也认识团队协作和团队精神的重要性。卢老师说：

“在这个大项目中，你无法说哪部分的工作是重要的，哪部分的工作是不重要的，

因为在这个巨型系统中，任何一根线插错了，系统都无法运行”。大家意识到当

今时代，是个团队成功的时代，个人英雄主义式的个人成功时代已经一去不复返，

当今时代是需要大家共同努力，共同协作，共同分享从而达到共同成功的时代。

大家表示今后更应该加强这方面的学习和培养，从平时做起，从每一个细节做起。 

“竞争是强者的游戏”，西方国家对于中国的技术封锁和相应态度就说明了

一切。最初的时候，华人都不可以接触超级计算的相关技术，而成功之后西方国

家却主动要求来华访问和合作。这说明只有强者和强者之间才有共同的话题，要

把自己变得强大，才能在世界高科技领域施展身手。卢老师告诉我们在看到自己

成功的同时，也必须正视自己的差距与不足。各个国家都在争夺高性能计算等高

科技的制高点，在激烈的竞争中由如逆水行舟，不进则退，这就需要现在的年轻

一代将来继续扛起冲锋的大旗，全面提升我国高科技领域的技术水平，前仆后继，

使我们永远保持世界领先的行列。 

通过参观大家意识到作为国防生，我们有广阔的发展空间和创造个人价值的

舞台，那就是 国防的现代

化建设。“天 河一号”的成

功是一个很 好的例子，这

使大家对未 来充满了期

待。与此同 时，作为清华

的学子，大家 感受到重重

的责任压在 肩，所以大家

纷纷表示要 在剩下的大

学时光里更 加努力的学

习专业知识， 这样才能担

起未来部队 信息化建设

的重任。 


